



## ESPECTÁCULOS.

## TEATRO DEL PRINCIPE.

A LAS SEIS Y MEDIA de la noche: En celebrad de los dias de LA REINA nuestra Señora Doña ISABEL II estará el teatro iluminado, y se volverá á poner en escena la divertida comedia de magia en 3 actos, titulada: **TODO LO VENCE AMOR, ó LA PATA DE CABRA.**  
En los intermedios tocará la orquesta **VARIOS HIMNOS PATRIÓTICOS.**

## TEATRO DE LA CRUZ.

A LAS SEIS Y MEDIA de la noche: En celebrad de los dias de la REINA nuestra Señora Doña ISABEL II, estará el teatro iluminado, y se ejecutará la funcion siguiente:  
Se dará principio con **EL PLAN DE UN DRAMA ó LA CONSPIRACION**, improvisada dramática que escribieron D. Manuel Breton de los Herreros y D. Ventura de la Vega para la funcion patriótica del 22 de octubre último.

Seguirá la comedia en dos actos de D. Francisco Martinez de la Rosa, titulada: **¿LO QUE PUEDE UN EMPLEO?**  
Y se dará fin con **OTRO DIABLO PREDICADOR ó EL LIBERAL POR FUERZA**, juguete dramático compuesto por un patriota.

La orquesta tocará en los intermedios **HIMNOS PATRIÓTICOS.**

## TEATRO DE LA CALLE DE LA SARTEN.

Hoy jueves 19 de noviembre á las SEIS Y MEDIA de la noche la compañía de los sitios ejecutará la famosa comedia en 4 actos, titulada: **EL GRAN TRAJANO.**

En seguida se cantará el **HIMNO DE RIEGO**, cuya letra es nueva y análoga á las circunstancias.

Concluido se bailarán las **BOLERAS del POPURRI**; y se dará fin con la divertida pieza en un acto nominada: **EL NOVIO EN MANGAS DE CAMISAS.**

En celebrad de los dias de la REINA nuestra Señora Doña ISABEL II (Q. D. G.) se iluminará el teatro.

## El Español.

MADRID.

JUEVES 19 DE NOVIEMBRE.

El grito de alarma que nos fue ayer arrancado por la viva impresion que causaron en nosotros las noticias que recibimos respecto al verdadero estado de cosas en el ejército, nos obliga hoy á justificar las palabras escritas en un momento de legitima exaltacion.

Hace dias que con referencia á nuestra correspondencia particular del ejército (la que en materias militares nos da cuantas garantías de inteligencia y sana critica podemos desear), manifestamos cual era aproximadamente el estado de fuerzas del ejército de D. Carlos. Al número que entonces señalamos de 25,000 infantes y 1,500 caballos, hay que agregar sobre 4,000 aduaneros organizados militarmente, y que pueden ser contados como buena infantería. Resulta, pues, que el pretendiente dispone de una fuerza que pasa de 30,000 hombres, con lo que se halla en el caso de poder emprender la operacion militar que ayer indicamos.

Nuestra confianza en los talentos militares del digno gefe que está á la cabeza de nuestras tropas, en el valor y constancia de estas, es mas decidida que nunca: no dudamos que el general Córdoba saldrá al encuentro del ejército enemigo, y hará cuanto es dado esperar de su inteligencia y del valor de los soldados que manda para frustrar sus intentos. Pero es necesario tener presente que el enemigo se recluta todos los dias en el territorio que ocupa, que en él todos los brazos son sus auxiliares, y que favorecidos por la facilidad de comunicaciones y de subsistencia, que les asegura el espíritu de los habitantes de aquellas provincias, sus batallones siempre frescos y dispuestos, son los mas á propósito para emprender una operacion de celeridad y de audacia.

Por otra parte, es fácil inferir que sabedores de los inmensos preparativos que se estan haciendo para caer sobre las provincias con aterradoras fuerzas, vean nuestros contrarios acercarse el término que la madurez de las cosas va á poner á la desastrosa lucha que con tanto encarnizamiento sostienen. La expedicion navarra á Cataluña, aunque no habiendo producido todos los resultados que de ella esperó el enemigo, siempre ha conseguido generalizar la insurreccion catalana, y empeñar mas abiertamente en favor de D. Carlos la belicosa disposicion de aquellos naturales. La presencia de este en los confines de Aragon, Cataluña y Valencia despertaría hoy el entusiasmo, y animaría el esfuerzo de sus partidarios, ya armados en estas provincias, y podría rápidamente engrosar las filas enemigas hasta el extremo de hacer realizable una operacion militar que recelamos meditan, y que nos abstendremos de especificar en este momento, para que no se nos acuse de tocar á fuego antes de tiempo.

Mas si consideramos que el interés mas claro y mas evidente de los enemigos es en el dia el de realizar la marcha sobre Aragon, que segun indicamos intentan, poco esfuerzo de entendimiento se necesita para comprender que, puesto á la cabeza de 30,000 hombres, se halla D. Carlos en situacion de emprender este movimiento.

No dudamos, pues, (volvemos á repetirlo) de que el general Córdoba, cuya prevision todo lo calcula, y cuyo acierto ha sabido hasta aqui disponer de tal modo, que ha vuelto la seguridad, y aun conseguido la victoria, donde reinaba la disolucion y el desaliento; obrará en esta critica circunstancia con tanta mas actividad y cautela, cuanto que sabe ya que el triunfo solo depende de ganar algun tiempo. Seria sin embargo, por nuestra parte el colmo de la ligereza y de la estolidez si permaneciésemos indiferentes á la crisis, que sobre las orillas del Ebro amenaza cuantos intereses y afecciones son gratos á los españoles que no quieren ver por mas tiempo su patria entregada á las instituciones ni á los hombres que representan las ideas de la edad media.

Nuestro ejército no desmaya, ni tampoco su gefe teme que sus soldados no basten á ejecutar las combinaciones con que la inteligencia está cumpliendo hace tiempo á la falta de número. Pero los puntos militares que tiene que cubrir, y á los que tiene que atender el general Córdoba en la larga linea de operaciones que desde Bilbao, y extendiéndose por la confluencia del Ebro, forma el dilatado medio círculo que termina en el Bastan, son tantos, que á ellos no bastan las tropas que estan

bajo su mando. El estado de las Provincias, y naturaleza del territorio ocupado en todas las posiciones ventajosas por los carlistas, no permitiendo que nuestras divisiones se muevan directamente por las líneas que con frecuencia deberian atravesar para trasladarse de Pamplona á Vitoria, y de este punto á las inmediaciones de San Sebastian y Bilbao, y al anterior de Alava y Guipúzcoa, da lugar á que las frecuentes marchas que tienen que suspender, ya para socorrer á Bilbao, ya para levantar el bloqueo de Pamplona, ya para libertar á Vitoria, se ejecutan sobre la rivera del Ebro, cuyo curso, sinuoso y prolongado, deja necesariamente en descubierto un punto, interin acude nuestro ejército al otro. Al contrario, el enemigo, situado en posiciones centrales, espía desde ellas como el águila desde su nido, la ocasion de descender de lo alto de sus montañas, y cuando mas descuidados estemos, pudiera atravesar nuestras líneas, llevar la guerra á provincias menos cansadas que las que hasta ahora fueron teatro de ella, y promoviendo un fuerte sacudimiento entre sus partidarios, desorganizar la operacion de muerte que le amenaza, á saber, el que se lleve á efecto el armamento general.

Para evitar este peligro, mas cercano que lo que hasta ahora hemos creído, juzgamos indispensable que cuantas tropas se hallan en el distrito de la capitania general de Castilla la Nueva marchen inmediatamente á reforzar el ejército de operaciones. La guarnicion de Madrid que forma la mayor parte de ellas no deberia ser exceptuada de esta medida. Para que la salida de la benemérita Guardia Real no pueda ser interpretada como una separacion que se intentara hacer de la Persona Real, cuya custodia tiene mas inmediatamente por objeto, nos atreveríamos á proponer quedase un batallon de esta arma formado de destacamentos de sus diferentes cuerpos, y que representaria á la guardia cerca de la REINA y de la nacion en la ausencia de sus compañeros.

Si las facciones de la Maucha y otras atenciones del servicio reclamasen la presencia de tropas en el distrito de la capitania general, no deberia vacilarse un punto en movilizar inmediatamente toda la Guardia Nacional de Madrid. Como la tranquilidad de la capital es la primera condicion de conservacion y de vida en el estado en que se encuentra la nacion, aconsejaríamos que todos los vecinos de Madrid que sean cabezas de familia, y que reunan condiciones de respetabilidad y de arraigo, asi como los empleados en todas las oficinas del gobierno, reciban armas y se destinen á cubrir el servicio de la plaza, y á velar sobre el orden publico, interin duran las presentes circunstancias, y acaban de organizarse las imponentes fuerzas que está levantando el gobierno.

Esta última medida que tiene por objeto asegurar el sosiego publico y garantizar la accion de las leyes, la consideramos tan esencial, que á no llevarse previamente á efecto de una manera completa y eficaz, renunciaríamos al pensamiento que hemos anunciado, de hacer salir la guarnicion de Madrid. No queremos que nuestras palabras reciban una interpretacion de pasión ó de partido. El mantenimiento de la tranquilidad pública, de la legalidad y de la fuerza que debe rodear al gobierno en la capital de la monarquía, nos son objetos tan apetecibles y tan caros, como la libertad misma. Si nos hacemos intérpretes de los temores que hemos anunciado, y si promovemos con ardor la adopcion de las medidas urgentes que la situacion de los negocios públicos reclaman, protestamos al mismo tiempo contra toda insinuacion que se dirija á representarnos, como atizadores de movimiento y de escitacion, como promovedores de persecuciones y de medidas reaccionarias, ni aun contra el enemigo mismo á quien queremos vencer.

Sobradamente deshonran á la civilizacion y á la humanidad las venganzas, las atrocidades y el pródigo derramamiento de sangre, que fuera de los campos de batalla ha visto correr la guerra civil que nos devora; y si nos hemos asociado al noble y generoso impulso que lleva al gobierno á promover el armamento general, es porque creemos que un gran desarrollo de fuerza, una ocupacion en masa, puede solo sofocar prontamente la guerra civil que lamentamos.

Establecido que sea por la fuerza el poder de las ideas reformadoras, cesaremos de apelar á ella para preservar á la sociedad de los nuevos trastornos en que amenazan precipitarse los partidarios del gobierno absoluto. Todo régimen político que persigue cuando no tiene al frente enemigos armados que combatir, solo prueba con su violencia que su sistema carece de nacionalidad y del principio de inteligencia que domina á los hombres y los hace entrar á pesar suyo en la organizacion preparada por las ideas. Combatir ahora es indispensable; pero combatamos como hombres civilizados, esto es, matando solo en el campo de batalla, y protejiendo fuera de él.

Despues de escrito el artículo que precede, nos llegan noticias del ejército fecha 14 del corriente, cuyo tenor modifica con satisfaccion nuestra, en la que no dudamos nos acompañarán nuestros lectores, la gravedad de los temores que dejamos manifestados.

El 14 á las cinco de la tarde se puso en marcha para Puente Larrá, á la cabeza de dos brigadas, el general en gefe, dirigiéndose á Estella, movimiento de suma importancia por el efecto moral que producirá la ocupacion de un punto que es considerado como la corte de D. Carlos.

Esta operacion del general Córdoba ha sido emprendida á consecuencia del retroceso de la expedicion carlista que se dirija á Aragon, la cual parece haber renunciado á su propósito por haberse visto seguida muy de cerca por fuerzas superiores de nuestro ejército, no menos que por la insurreccion del 5.º batallon de Navarra, el cual se negó abiertamente á salir de su provincia, y aun llegó el caso de hacer fuego sobre sus compañeros á las inmediaciones de Aoiz; en este choque intestino han tenido los carlistas unos cuantos muertos. El grueso de la faccion marchaba hácia Bilbao, segun se opinaba en el

ejército, con ánimo de atraer en aquella direccion á nuestras tropas; mas tenemos motivos para creer, no era la intencion del general Córdoba obedecer á su llamamiento, y sí por el contrario atraerlos hácia Navarra.

Nuestras divisiones estaban en movimiento para secundar la operacion del general en gefe; una, al mando del brigadier Dominguez, marchaba en direccion de Dicastillo, hácia cuyo punto por distinto camino se dirijia igualmente el brigadier Tello, á quien se habia encargado el mando de la division que estaba al cargo del general Aldama. Esta última forma la base izquierda de la operacion que emprendia el ejército.

El peligro de que mas arriba hablamos habia cesado de ser tan inminente á la fecha á que alcanzan nuestras noticias; mas no por esto se debilita la fuerza de los argumentos que hemos empleado en pro de la urgente necesidad de reforzar á marchas aceleradas nuestro valiente ejército. Si ponemos medios abundantes á disposicion del hábil gefe que lo manda, podremos contar con la seguridad necesaria para que entre en campaña la quinta extraordinaria que se está efectuando, y cuyo arribo á la ribera del Ebro terminará en breve tiempo la lucha que tanto retarda la organizacion del pais.

La sesion de ayer en el Estamento de Procuradores presentó en su principio un incidente digno de la mayor consideracion. Al tiempo de someterse á aprobacion el acta de la del dia anterior, tomaron la palabra dos diputados para hacer algunas observaciones en contra del resultado de los escrutinios; resultado que en sus contestaciones reconoció el Sr. Caballero no ser exacto, si bien espuso alguna de las causas, que podia haber tenido semejanza inexactitud. El Sr. Alcalá Galiano temiéndolo, y no sin razon, que este debate tomase un giro poco parlamentario, procuró atajarle, indicando lo perjudicial que podria ser hacer caer la mas ligera mancha de desconcepto sobre las personas que componiendo interinamente la mesa, representaban la mayoría del Estamento, la cual mayoría resultaria por consecuencia vulnerada. Tocando diestramente este punto, difícil y espinoso, preguntó despues el Sr. Galiano, como para inculcar con tal pregunta la necesidad de terminar la discusion promovida, ¿cual podria ser su resultado? Y al responder á esta pregunta los autores de la reclamacion, se apoyó el Sr. Cosío en el deseo de que no aprobase el Estamento el error aritmético de suponer mayoría absoluta á un número muy inferior de la mitad mas uno del total de votantes, al paso que el Sr. Perpiñá dió por único objeto de sus observaciones el haber provocado una satisfactoria explicacion de la mesa, como la producida por el Sr. Caballero, que la pusiera á salvo del equivocado juicio que fuera del Estamento se pudiera haber formado.

Loable aparece, sin duda, la intencion de uno y otro procurador; pero es lo cierto que virtualmente eran aquellas observaciones, aunque tal no fuese la voluntad de sus autores, una impugnacion de la eleccion de candidatos, y en nuestro juicio ninguna cosa mejor pudo haberse hecho que proponer al Estamento aisladamente la aprobacion ó desaprobacion del acta. La gran mayoría que se levantó para aprobarla, puso con esto un sello respetable al acto de la eleccion, y borró, por decirlo así, cualquiera defecto ó inexactitud que por inadvertencia se hubiese cometido.

Afortunadamente la sesion misma de ayer presentó otro caso semejante en los escrutinios hechos por la eleccion de secretarios; y decimos afortunadamente por qué pudo descubrirse en donde estaba la equivocacion, y acreditarse con esto mas la posibilidad de otros semejantes.

Por último, despues de haber sido necesario repetir las votaciones, en lo que se prueba la poca conformidad de pareceres, han quedado definitivamente electos los señores Polo y Monge (que ya lo habia sido interinamente), Cortés, Onís y Montes de Oca; nombres que por ser bien conocidos del público nos dispensan de toda observacion.

La ciudad de Málaga acaba de dar un ejemplo de patriotismo y de ardor por la causa de la libertad, que anhelamos ver seguido por las opulentas plazas mercantiles que circundan nuestro litoral.

El dia 13 del corriente se abrió la suscripcion del comercio para el armamento extraordinario, y en aquella mañana ascendieron las sumas suscritas á trescientos mil reales de vellón.

Mañana daremos la lista de las casas que han contribuido.

Mereciendo la confianza de una nacion que tales muestras da de su apego á las instituciones liberales, bien podrá el gobierno perseverar en su acertado sistema de no lanzarse en el escabroso camino de los empréstitos, interin no haya creado á la España una situacion política y de hacienda.

La abundancia de materias no nos permiten hacer hoy uso de la variada é interesante correspondencia que nos ha traído el correo de Andalucía, y que insertaremos mañana. Tampoco nos deja espacio ni lugar para acompañar muchas de las noticias que recibimos de las observaciones que nos sugieren los hechos, que con arreglo á nuestras instrucciones cesarían en transmitirnos nuestros corresponsales. De ellos nos proponemos sacar deducciones que concurrirán al desarrollo del método de publicidad que nos hemos propuesto seguir.

El capitán general de Galicia en 11 del corriente avisa haber llegado á la Coruña en el buque de vapor James Watt, 13,000 fusiles, 10,000 bayonetas y 150,000 piedras de chispa.



